

L'Olivier millénaire de L'Union

987 est, sans conteste, une date importante de notre histoire. En effet, cette année-là, Hugues Capet, comte de Paris, est élu roi par les évêques et les seigneurs du Nord de la France. Il devient, alors, le fondateur de la dynastie des rois capétiens qui vont régner dans notre pays pendant près de mille ans⁽¹⁾.

Mille ans plus tard, en 1987, un peu partout en France, des cérémonies se sont déroulées pour commémorer «le millénaire capétien». Cette année-là, Monsieur Georges Beyney, Maire de L'Union et le Conseil municipal de la commune ont tenu à célébrer à leur manière cet anniversaire, de façon originale comme il se doit.

En effet, ils ont eu l'idée d'acquérir un Olivier, symbole de paix⁽²⁾ âgé de mille ans, provenant du village d'Apies dans la province de Huesca, en Aragon et de le transplanter devant l'Hôtel de Ville, nouvellement construit.

Tout autour du socle bâti protégeant l'arbre, Monsieur le Maire a demandé à notre ami Christian Cau, alors Directeur des Archives municipales de Toulouse et à moi-même de réaliser plusieurs frises historiques évoquant :

- L'histoire de France de 987 à nos jours,
- L'histoire de notre région et des comtes de Toulouse.
- Les différentes étapes qui ont conduit à la création de la commune de L'Union telle qu'elle est aujourd'hui, le tout accompagné par les armoiries de notre commune sans oublier celles de Toulouse de 1515 à nos jours⁽³⁾.

L'ensemble a été fidèlement reproduit et mis en place autour de l'Olivier.

Le 8 mai 1987, au cours d'une cérémonie mémorable, l'Olivier millénaire a été officiellement «inauguré» en présence d'Alphonse de Bourbon, duc d'Anjou, authentique descendant d'Hugues Capet⁽⁴⁾. Une foule importante assistait à la cérémonie.

Depuis cette date, l'Olivier millénaire, entretenu avec soin par du personnel qualifié, a parfaitement pris racine, est devenu vigoureux, au point de nous offrir, aujourd'hui de multiples repous-ses pleines de promesses. Il trône désormais majestueusement devant l'Hôtel de Ville, attirant le regard de nombreux passants qui prennent connaissance, par la même occasion des différentes inscriptions figurant autour du socle et découvrent ainsi les grands moments

de notre histoire.

Enfin, signalons, pour être complet, que l'Association «A.R.B.R.E.S»⁽⁵⁾ a attribué ces dernières années un label particulier à la municipalité de L'Union pour l'entretien, la préservation et la sauvegarde de l'Olivier millénaire.

Indiquons également qu'au cours de l'opération «200 arbres pour retrouver nos racines» notre Olivier millénaire a été choisi comme arbre remarquable faisant partie de notre patrimoine collectif, méritant, à ce titre, d'être sauvegardé.

Pour toutes ces raisons et bien d'autres encore, souhaitons longue vie et prospérité à notre Olivier millénaire !

Gilbert Floutard

Notes

- 1) Hugues Capet est considéré comme le fondateur de la dynastie des Capétiens parce que depuis son règne aucune autre famille n'a jamais eu de représentants sur le trône de France. Les Capétiens directs ont donné 14 rois depuis Hugues Capet jusqu'à Charles IV (987-1328) Les Capétiens-Valois : 7 rois de Philippe VI à Charles VIII (1328-1498) Les Capétiens-Valois-Orléans : 1 roi – Louis XII (1498-1515) Les Capétiens-Valois-Angoulême: 5 rois de François 1^{er} à Henri III (1515 -1589). Les Capétiens-Bourbons : 8 rois d'Henri IV à Louis-Philippe (1589-1848).

- 2) L'Olivier a une très grande richesse symbolique. Il est symbole de paix, de fécondité, de victoire et de récompense. En Grèce, il était consacré à Athéna.

A Rome, à Jupiter et à Minerve. Dans la tradition juive et chrétienne, l'olivier est symbole de paix, à la fin du déluge, c'est un rameau d'olivier qu'aurait apporté la colombe à Noé). En Islam, l'olivier est symbole de l'Homme universel, du Prophète...

- 3) Sont représentées les armoiries de Toulouse en 1515 – 1631 – sous le 1^{er} Empire, en 1825 et en 1986.

- 4) Alphonse, Jacques, Marcellin, Emmanuel, Victor, Marie de Bourbon, duc d'Anjou est né à Rome en 1936. Il est le fils aîné de Jacques Henri de Bourbon et d'Emmanuelle de Dampierre. Il possède la double nationalité : espagnole par son père, française par sa mère. En 1969, il renonce au trône d'Espagne au profit de son cousin germain Juan Carlos 1^{er}, l'actuel roi d'Espagne. En 1989, alors qu'il teste une piste de ski pour le championnat du monde à Beaver-Creek dans le Colorado, il heurte violemment un câble tendu en travers de la piste et décède peu après. Il est inhumé à Madrid dans la Chapelle du Couvent de las «Descalzas Reales». Alphonse de Bourbon, duc d'Anjou, était Président du Comité olympique espagnol.

- 5) Association A.R.B.R.E.S
181, av. Daumesnil – 75012 Paris.
«Les arbres remarquables font partie du patrimoine collectif et doivent être sauvegardés en tant que tels».

Sources

Marc Ferro, Histoire de France, éd. Odile Jacob, 2001.

Article de Wikipédia, l'encyclopédie libre consacré à Alphonse de Bourbon.

Jean Chevalier, Alain Ghebrant, Dictionnaire des symboles, Robert Laffont-Jupiter, 2005.

